

EL DERECHO

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

DIRECTORES:

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO I

San José, jueves 21 de noviembre de 1901

NÚM 48

LA PRENSA REPUBLICANA

proclama como candidato á la Presidencia
de la República al Licenciado don
MAXIMO FERNANDEZ

GRATITUD

ESTAN! O muy satisfecho por el trabajo encargado á Italia por el señor Napoleón Fucigna, para la memoria de don Alejo Quesada en el Cementerio General, me permito recomendarlo en esa clase de trabajos
SALOMON VARGAS.

LUIS WANGELIN

Pintor de Rótulos, decoraciones y Casas

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo
8ª AVENIDA O. MÚMERO 166.

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

DR. O. J. SILVA

Cirajano Dentista

Calle 20 Norte, número 125.—Despacho: de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m.
Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente á la Imprenta Nacional.

DR. TEODORO PICADO Médico Cirujano

Tiene su oficina frente al despacho del Licenciado Ascensión Esquivel, 100 varas al NE. del Mercado

LA VERDAD



Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZÚCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza pueda desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue el cantidad que se desee en LA MASCOTA de los señores

Pagés & Cañas

BERTEHAU & CO

EL ACORAZADO

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio aumentado de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completos desde diez á cien luces. Calzados finísimo cocidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, cinemto, hrafo y un grafófono sistema Edison.

EL DERECHO

Directores,

VÍCTOR FERNÁNDEZ G.

ROGELIO FERNÁNDEZ G.

Administrador,

GONZALO QUIRÓS C.

Jueves 21 de noviembre de 1901

Broquel y Espada

Prostituir el pensamiento, caer de la cumbre de la decencia al abismo de la indignidad, manchar con un acto innoble las primeras páginas de la vida, servir de baluarte al continuismo y de incensario á los falsos dioses, es rebajar el alma, transformarse en verdugos de la verdad. Tal es la tarea de Lorenzo de Gontrán, obra ejecutada en las tinieblas, trabajo misterioso, propio de aquellos que llegan arrastrándose á la cumbre.

¡Ah! de esa manera no se consigue la gloria; no es con artículos de esa especie, plagados de palabras sonoras, propias de los que no tienen en la cabeza más que una larga cabellera, como se conquista un nombre; no es humillando la frente como se contempla el cielo, es con la entereza de carácter, con el talento y la dignidad como se alcanzan los preciosos laureles que adornan las sienas de los héroes y los genios.

Id al Calvario, pero no prostituáis el alma! Hay algo de sagrado en la dignidad; algo de divino en la razón; algo de sublime en el pecho del patriota que no se puede deprimir jamás. Descender al terreno del insulto, llamar ruines á los que tienen la hermosura de lo digno; transformar el patriotismo en pedantería, es cosa muy fácil, pero no lógica ni grande.— Es propio de los talentos prostituidos la bajeza; como propia es del pulpo la ventosa y de las serpientes el veneno. Para ser patriota no se necesita tener un talento desmedido ni una instrucción inmensa; basta tener un corazón y en ese corazón cariño por la Patria, por todo lo noble y grande que se puede anidar en la conciencia humana!

¿Y cree Lorenzo de Gontrán, que adulando al Olimpo, que humillándose ante los que se humi-

ticiera" de los que han destrozado nuestras leyes, puede llegar á ser un dios? ¡Dios, sí, á la manera del soberbio Mirabeau; cortesano impuro que dejaba en las antecámaras de palacio echa girones su dignidad, y echa pedazos la bandera la de Patria! Fueron indignos los que no siguieron al genio en su bajeza, los que le arrojaron al rostro su desvergüenza? ¡Lorenzo de Gontrán, pequeño Vargas Vila, imitador de los grandes que se humillan, partidario de los que tienen en las tempestades de su alma nubes tormentosas, buscad la espada del combatiente y no el puñal de la mentira! ¿Queréis el ataque personal, buscáis únicamente que descendamos al terreno de la injuria, buscar el centro de un pantano para luchar con lodo? No descenderé yo á ese terreno, porque me considero demasiado digno para ello; no quiero mancharmi frente, porque tengo en las manos la razón.

¡Ah! ¿creéis q' las cumbres sólo sirven para gala de los países? ¡Ah! las cumbres están más cerca del cielo que los llanos, por eso tienen las alturas nieve, frío; pero no se han hecho para hermopear la tierra; deben ser volcanes, respiraderos de la opinión pública, hornos inflamados prontos á lanzar fuego de sus entrañas; deben servir de muralla á los huracanes para defender los valles!

Nosotros no atacamos con armas que no sean las de la razón; la injuria se hizo para los espíritus pequeños!

Hay en las filas contrarias personas dignas, pero no son todas. Nos insultan, nos cubren de oprobios, nos calumnian? Bien! La injuria, la calumnia y el oprobio resbalan en las frentes puras como el rayo sobre la seda!

"Poned la Constitución más liberal en manos de Rafael Núñez, y esa Constitución será escarnecida y befada" dice Gontrán. ¡Tiene razón! Pero, ¿por qué habla de Constitución quien la destroza?— ¡Ponedla en manos del Licenciado Esquivel, y éste caballero, que para subir la rompe, con unas tenazas la echará á la lumbre!

De ambas filas ha partido la señal de ataque; nuestro paso es firme, nuestra conciencia es pura, no tememos ni al ultraje, ni á la calumnia ni á la fuerza. Queremos ser libres, y lo seremos, á pesar de Lorenzo de Gontrán y de los que adoptan sus ridículas ideas porque somos dignos, porque tenemos un Jefe limpio y noble, y porque nuestro pecho así como no sirve de nido á los rencores tiene

entereza suficiente para soportarlo todo.

Somos dignos republicanos, el examen de nuestros actos no nos asusta; pueden nuestros contrarios, que no pueden decir otro tanto, bucear nuestro pasado y examinar nuestro presente.

¡Al combate, pues; se nos da una cita de honor, y, como dijo Bonaparte, ningún hombre digno debe faltar á ella. Combatamos, pero no nos rebajemos. Somos demasiado nobles para manchar nuestra alma!

ROGELIO FERNÁNDEZ G.

Costarricenses

Con regocijo inexplicable he recibido el lanzamiento de la candidatura del eximio ciudadano y esclarecido patriota don Máximo Fernández Alvarado: ella va encarnada en los más sublimes ideales del gran Partido Republicano: —*Alternabilidad en el Poder, Libertad y Justicia*;— es este pues el orden democrático que desde hace doce años venimos persiguiendo.

Persona mejor no puede haberse escogido en donde sólo impera la virtud y el honor, limpio siempre de toda mancha.

Por eso ahora, que tenemos tan digno Jefe, tratemos de que desaparezca la pasión mezquina; que venga el acuerdo entre los ciudadanos honrados; que nos unamos todos en fraternal concordia; que se disipen para siempre las nubes que empañan el cielo de nuestra patria y que de la unión de los republicanos, surja esplendoroso de en medio del mar de las pasiones y de la política, el sol radiante de la libertad de Costa Rica.

¡Sí Republicanos! los que habéis retrocedido de nuestras filas, volved á nosotros, deponed vuestras nobles pero aisladas ambiciones, uníos para que desaparezca ese abismo enorme que amenaza tragarnos; así lo exige el patriotismo verdadero.

El legítimo Partido Republicano que hoy día marcha con el imperio de sus derechos, nos pide que para entrar en la lucha política que se ha iniciado, desechemos toda idea de personalismo egoísta, toda mira de interés particular, pues dividido el partido en diversas fracciones aferradas en sus odios y en sus simpatías, la contienda eleccionaria puede llegar á revestir caracteres de batalla campal, entre enemigos encarni-

zados. Preciso es evitar eso á todo trance sea cual fuere el sacrificio que para ello deba hacerse.

Esta lucha eleccionaria toca á nosotros llevarla á término. Lucha no en la que se derrame sangre de hermanos; no en la que se esgrime el acero, ni en la que se escucha el estampido del cañón; sino lucha, en la que se derrama el patriotismo de los ciudadanos libres é independientes, en que se blanden el pensamiento por medio de la palabra y de la prensa; en la que se escucha la voz de los pueblos haciendo uso de sus libertades que Dios y las leyes les conceden.

Trabajemos sin descanso, porque es un deber del verdadero patriotismo sostener limpia y en alto la bandera de los principios republicanos, de la causa del pueblo, siempre esclavizado por tiranos que lo envilecen y lo enervan. Porque la tiranía de las conciencias es la más horrible de todas, porque ella mutila la obra divina, convierte al hombre, de ser libre y racional, en un instrumento, en un órgano inconsciente del pensamiento de otros hombres, superiores acaso tan sólo en habilidad y audacia.

Trabajemos con ahinco y denuedo para llevar á la Primera Magistratura de la Nación al distinguido Licenciado don Máximo Fernández A., persona digna en todos conceptos que sabe respetar los derechos del ciudadano; así es que si el triunfo corona nuestra obra, será el mayor bien que ofrezcamos á nuestra patria, la más alta satisfacción para nosotros y el adelanto para nuestra posteridad.

Sea pues señores, el partido Republicano el fuerte imán que anude estas fracciones, la plomada del gran edificio social, y en fin el iris de paz que venga á anunciar á Costa Rica, una nueva era de tranquilidad y progreso.

Séamos constantes en nuestra propaganda, con todo afán y entusiasmo para dar á conocer á los pueblos el hombre que lleva consigo nuestra bandera. Difundamos por doquiera las sanas ideas y veréis si de día en día engrosarán nuestras filas al empuje de las verdaderas doctrinas. Así contribuiremos al triunfo de una causa santa y patriótica y mereceremos el calificativo de buenos costarricenses.

Sí, estimados compatriotas, trabajemos sin descanso por mantener incólume nuestra Constitución y firmes nuestros derechos y nuestras libertades públicas. Luchad día y noche para no admitir esa

humillante transacción. Apoyad nuestra digna causa, á tal extremo que si para su sostenimiento fuere preciso sacrificarnos en aras de la patria, no importa, diríamos todos á una voz, primero nuestras vidas por la salvación de nuestros principios republicanos democráticos, que humillarnos vergonzosos y débiles ante la tiranía de la imposición.

JOSÉ M^a GONZÁLEZ B.

San José, noviembre 20 de 1901.

Los nacionalistas anulando el sufragio.....!

El nacionalismo avanza á pasos gigantescos por la senda contraria al fin que nosotros buscamos, de la verdadera libertad para Costa Rica.— No puede menos un partido que ha renegado de los principios puros que constituyen la República democrática, asalariando sus primitivas ideas cual mercenarios políticos, por la simple y dudosa promesa de una nueva vida de garantías y libertades, ofrecidas por un hombre que cumplirá como ha cumplido realizando su reforma monetaria, que ha dado al país una existencia mejor de ... crisis económica.

Si el nacionalismo es un verdadero partido de ideas sanas que quiere el bien para la nación y como lo creen— él debe ser el primero en impedir protestando de cuanto se haga que sea contraria á la ley.

Sé de dos ciudadanos uno de San Isidro de Heredia y otro de San Isidro de esta ciudad que han sido llamados por los Gobernadores respectivos para que acepten la candidatura del señor Esquivel y el cargo de electores, advirtiéndoles que tienen que aceptar sin excusa. Esto lo doy á conocer porque tengo pruebas de su verdad.

Con esas enseñanzas de nuestros contrarios ganarán mucho los costarricenses, la moralidad política que los civilistas han mostrado hasta hoy la continuarán los nacionalistas civilistas

Esta es no más que uno de las consecuencias lógicas de la imposición del candidato, de tal palo tal astilla, de una imposición, nacerán muchas más.

Tendremos pues también imposición de electores....!

Comienzan á madurar los frutos benéficos (?) de la transacción.

UN DOMINGUEÑO.

Correspondencia patriótica

Cartago, 19 de noviembre de 1901.

Srs. Directores de EL DERECHO

San José.

Esta antigua, noble y leal ciudad

ha recibido con gran entusiasmo la candidatura del modesto ciudadano Licenciado don Máximo Fernández, postulada por el Partido Republicano neto para el próximo período de 1902 á 1906. Y no podía ser de otra manera: rechazada la transacción como base inmoral de republicanismo—á pesar de las protestas del maestro y secuaces—este noble pueblo que siempre ha dado pruebas de altivez y honorabilidad se afilia unido y compacto en las filas de los que no se agachan, de los que no entran en compendias para llegar á la meta de sus aspiraciones.

Hoy como ayer (1889) ve en don Ascensión Esquivel al candidato impuesto, que si estuviera á la altura que quieren colocarlo sus adoradores, no habría consentido que su nombre,— respetabilísimo por cierto,—volviera á figurar lanzado, por desgracia suya, desde las alturas del Olimpo.

Frescos están, muy frescos los recuerdos que de su larga pasada hecha por el Poder conservamos. Y vivos muchos de los munícipes que no guardan gratos recuerdos de aquellos tiempos.

Por eso los que militamos el 89 en el Partido Constitucional, que era la inmensa mayoría, pues los esquivelistas gritaban con desconsuelo que Cartago era el Cuartel General del rodriguismo.

Los que militamos en aquel partido, decimos, no podemos, no debemos, sin renunciar á nuestras convicciones de republicanos, entrar en transacción alguna, sino caminar derecho hacia las idealidades amables, como dicen en esa capital los grandes señores que gratuita y patrióticamente se han tomado la tarea de pensar por todos.

Las transacciones no han podido hacernos incisión (?) porque grandes políticos como son, empezaron por desconfiar de la buena fé del que intentaba uncirlos, hablando de chamarras, de comedias, etc. y pretendiendo no aceptar á los que por el pacto pasaron á ser sus compañeros y amigos. Esa conducta—que parece han observado en todas partes esos grandísimos políticos—los tiene, según nuestras noticias, en apuros, idas, vueltas y paradas y revueltas.

Nosotros—siempre en nuestro puesto—marcharemos de triunfo en triunfo. Instalada la Directiva por patriotas verdaderos como los ilustrados ciudadanos don Clodomiro Picado y don Juan de Dios Céspedes, quienes tienen más títulos que muchos para llamarse notables; don Juan Fresses, el probo ciudadano que jamás se doblega; don Leonidas Moya, el valiente artesano que sabe sostener sus convicciones; don Norberto Alvarez, noble y desinteresado que honradamente reconoce su error y se alista en nuestras filas y multitud de ciudadanos que con nosotros se aprestan á luchar, nos vienen de los pueblos vecinos las más satisfactorias noticias porque nuestros propagandistas son acogidos con entusiasmo.

Ustedes saben, señores Redactores,

que las buenas ideas secundadas por honrados ciudadanos son mejor acogidas. Eso nos ha sucedido aquí: el nombre sólo de los señores de la Directiva, especialmente el de don Clodomiro Picado ha bastado para que en los pueblos sea acogida con entusiasmo y energía la candidatura de don Máximo Fernández.

Leemos con mucho placer los periódicos de esa capital porque sus desahagos é insultos nos aprovechan mucho, porque hacen propaganda á nuestro favor: exactamente como en 1889 hacían los Esquivelistas. Especialmente el periódico de Magón, el de los cuentos conchos,—tiene una colaboración vargas-vilezca y montalvezca que con secretas influencias hemos de sostener. Nos da un éxito admirable—Así fné el 89 cuando “La República” nos trató de 63 borrachos se multiplicó admirablemente el partido Constitucional.

Hoy este “montón irrespetuoso” de Lorencito se está haciendo inmensa multitud,—aunque no les cuadre.

¡Oh Lorenzo! ¡Oh Gontrán! ¡Oh Dioses inmortales!! Ante vosotros lumbreras del saber, aristócratas del talento, del oro; de la cuna, de la ilustración, nos arrodillamos (porque el pueblo arrodilla cuando el Olimpo habla) nosotros imbéciles, mentecatos, idiotas, turbamulta, principistas & & y os pedimos, ¡oh sí! por Dios que continuéis vuestra elevada tarea; sí, no desmayéis que mañana cuando coloquéis en grandes cartelones, como el 89,—“Triunfo completo del partido contrario” el “montón irrespetuoso” os concederá lo que os pertenece. “El derecho de pataleo.”

Mucho nos gustó ver en esa capital el aumento que ha tenido la asociación de las hijas de María, pues observamos que varios jovencitos y abogaditos lucían sendos botones blancos, símbolo, hasta hoy no alterado, de pureza y de sencillez.

Aquí se ostenta con orgullo como insignia del partido Republicano cinta tricolor del pabellón nacional porque tenemos fé en que los nietos de los valientes del 56 esta vez como entonces rechazará á los filibusteros de la patria.

S. S.

CORRESPONSAL.

OPOSICION

Apoyamos la candidatura del eximio ciudadano Licenciado don Máximo Fernández, proclamada anoche por el Club Republicano de esta ciudad, para la Presidencia de la República en el próximo período constitucional

Heredia, Novbre. 9 de 1901.

(FIRMADOS)

(Continúa)

Estéban Salas
Vicente Salas
Julio Ortiz
Macedonio Fonseca
Rafael Ramírez
José M^a Chaverri
Francisco Fernández R.
Manuel Rojas
Joaquín Avendaño
Salvador Avendaño
José Jiménez Vindas
Basilio Bogantes
Ramón Gutiérrez
Joaquín Camacho
Félix Herrera
Moisés Ulate
Vicente Villegas
Rafael Sánchez
Manuel González
Eusebio Conejo
Jorge Chavarría
José Madrigrál
Ramón Alvarado
Juan Isidro Ramírez
José Varela V.
Yanuario Bermúdez
Ramón Porras
Alberto Brenes
Diego Chacón L.
Luis Quesada Z.
Timoteo Luna
Paulino Sánchez
Domingo Espinosa C.
Dolores González
Manuel Córdoba C.

Continuará

San Pedro del Mojon

La Directiva de este lugar quedó instalada así:

Presidente
Don Carlos Barrantes
Vicepresidente
Don Toribio Fernández
Secretario,
Don Vidal López
Pro-secretario
Don Ramón Hernández
Vocales
Don Abel Retana
Franc^o León
Leví Quirós
Benjamín Fernández
Pedro Castillo
Jesús Sánchez
José M^a Morales
Jerónimo Rivera
Víctor Acuña
José Quesada
Ricardo Fernández
Gerardo González

Tip. de Jenaro Valverde.

RICARDO KRIEBEL DENTISTA

Unica instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO:

Calle 19 N., frente al Cuartel de Artillería

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de ropa para hombres y niños,
han recibido excelente calzado americano.

FUERTE Y BARATO

LA SEVILLANA

Fábrica de sombreros Nacional

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorece-
dores sombreros de todas formas á precios de crisis.
Visítad el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José, setiembre de 1901.

PÉREZ & RICO.

DR. MAX FISCHER

-Dentista Americano-

Instalación eléctrica completa
Procedimientos más modernos

-Precios de circunstancias-

OFICINA: Calle 20, 100 varas al
Norte del Telégrafo.

SANTA ANA } AGUA MINERAL NATURAL
DE LA FUENTE DE
SANTA ANA

EL SALITRAL

MARCA REGISTRADA

Santa Ana es la verdadera reina de las aguas de
mesa y es la única agua que se consume en el país.

De venta en todas partes

Embotelladores con privilegio exclusivo.

LA COMPAÑIA

AGUAS MINERALES DE COSTA RICA

JORGE RICHIMOND,
Gerente.

EL DERECHO

PERIODICO REPUBLICANO

Cobra precios moderados por anuncios.

A LOS REPUBLICANOS

El famoso --vino de marañón-- inmejorable para las enfermedades del
estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos, entre ellos el doc-
tor Uribe, se vende á un colón la botella en

La Bicicleta

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central, casa de don Justo Qui-
rós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 2 p. m.

MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

VENDE **LA MASCOTA**

Pagés & Cañas.

ESPACIO DISPONIBLE

RESTAURANT CENTRAL

- D E -

JUAN AMIGHETTI

Casa especial de pensión. Salones reservados para familias. Servicio
á la carta, día y noche, cocina dirigida por el famoso

LUIS MAESTRI

ESPACIO DISPONIBLE